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Martes 14 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Impacto Diario, El Sol de México, La Prensa, Publimetro, Excélsior, El Financiero, 24 Horas, Milenio, La Razón, El 
Universal, El Heraldo de México, Reforma, 24 Horas, La Jornada.  
 
Teoría del Caos/Impacto Diario 
Reportero: Hugo Páez. 
El futuro se decide por un solo hombre, ideologizando todo, y en todos los temas. Ningún miembro del gabinete se atreve a 
contradecir a López Obrador ni en las más absurdas decisiones. Algunos toman distancia; otros lo idolatran, pero todos 
guardan silencio en espera de lo siguiente que tendrán que acatar como dogma de fe. Nadie se atreve a contradecirlo ni en 
las más absurdas decisiones o en la fantasía populista reivindicadora. Un solo tenor a capela, sin orquesta. Lo entendieron 
todo el Gabinete. Existen voces totalmente afónicas, como la del secretarlo de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, quien 
se mostró incapaz de convencer al presidente de evitar la crisis en el Sector Salud al congelar el presupuesto asignado, el 
ridículo de vetar a cuatro proveedores y, al poco tiempo, ceder con uno de ellos, Farmacéuticos Maypo, único distribuidor 
de retrovirales de VIH/Sida. 
 
Ninguna alarma por el smog/El Sol de México, La Prensa, Publimetro 
Reportera: Areli Villalobos.  
El Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) aseguró que no se ha registrado aumento en el Servicio de 
Urgencias por afecciones respiratorias en relación con la mala calidad del aire de la Ciudad de México. La ciudad registró 
dos días consecutivos el nivel 10 del Índice de Riesgo para Personas Susceptibles (IRPS), lo que se traduce en un riesgo alto 
para el sistema respiratorio. Este índice alerta precisamente sobre los efectos nocivos en la salud de quienes viven en la 
capital del país y es complementario a otras medidas de mitigación de la mala calidad del aire. Al corte de las 20:00 horas de 
ayer se consultó nuevamente esta escala que registró el nivel 10+, el tope máximo que insta a reprogramar todas las 
actividades al aire libre. Y el índice PM 2.5 llegó a 155, traducido en muy mala calidad del aire. Y es que las partículas más 
pequeñas suspendidas en el aire representan la amenaza más grande para la población, es por ello que la subdirectora de 
Investigación Clínica del INER, Martha Patricia Sierra Vargas, descartó registro del brote de casos relacionados por 
afectaciones respiratorias como asma, Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC), infecciones respiratorias agudas, 
rinitis o sinusitis. 
 
Incendios elevan la contaminación/Excélsior 
Los 144 incendios forestales que hay en 21 estados del país elevaron los niveles de alerta por contaminación en la Ciudad de 
México, Durango y Jalisco. Actividades al aire libre y clases fueron suspendidas. Autoridades de Salud emitieron 
recomendaciones.  
 
Confidencial/El Financiero 
Aunque el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias no ha registrado todavía aumento en el servicio de urgencias 
por afecciones respiratorias como asma, EPOC, infecciones respiratorias agudas, rinitis o sinusitis, la crisis ambiental que 
atraviesa la CDMX encendió los “focos de alerta” en esa institución, dependiente de la Secretaría de Salud. La 
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recomendación urgente es evitar lo menos posible salir a la calle y tomar precauciones extremas con personas que 
padezcan alguna enfermedad respiratoria crónica o cardiovascular. Se vienen días difíciles para los chilangos. 
 
Descarta IMSS alerta; SEP responde/24 Horas 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó que, hasta el momento, no existen alertas sanitarias ni alarmas por el 
incremento de males respiratorios debido a los niveles de contaminación de la Ciudad de México. Germán Martínez, 
director del IMSS, afirmó en una conferencia de prensa que a la fecha no tenemos ninguna alarma, si la hubiera la 
informaríamos al momento, pero debo decir que el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, es el encargado de definir 
cualquier medida sanitaria, por la contingencia que se presenta en la Ciudad de México, no es el IMSS. Insistió en que el 
Instituto acatará lo que diga la subsecretaría de Salud sobre alguna medida o necesidad que tenga la población; estamos 
coordinados, al momento, no hay ninguna alarma.  
 
Sistema contra adicciones, descabezado y sin recursos/Milenio 
Reportera: Blanca Valadez. 
La operación de los 341 centros de rehabilitación y de especialidad del Consejo Nacional contra las Adicciones (Conadic) se 
encuentra en riesgo, debido a que los recursos para su funcionamiento unos 200 millones de pesos aún no son liberados. 
Además, el Conadic padece desde 2012 un reducción gradual de su presupuesto: durante el gobierno de Felipe Calderón 
alcanzó mil millones de pesos y para este año la Federación destinó 705 millones 836 mil 329 pesos, una caída de 32%en 
siete años. La encargada de despacho del Conadic, Nora Frías, sigue esperando su nombramiento, el cual se encuentra en 
trámite, según confirmó la Secretaria de Salud. A pesar de eso, hoy el Presidente Andrés Manuel López Obrador presenta el 
Programa Nacional de Prevención de Adicciones, que tiene como finalidad ayudar a disminuir la violencia, frente al 
incremento de consumo de drogas.  
 
Claman por abasto de retrovirales a Secretaría de Salud /La Prensa 
Reportera: Patricia Carrasco.  
Personas portadoras de VIH bloquearon nuevamente la circulación de Paseo de la Reforma, frente a la Estela de Luz, para 
demandar el abasto de retrovirales. Con una gran manta donde señalan #cerodesabasto y resaltan que vuelven a tomar las 
calles, algunas portaron máscaras plásticas y otros portaron moños rojos. Varios de ellos aglutinados en organizaciones 
sociales o que fueron por su propia cuenta en demanda de sus medicamentos, piden a las autoridades de 
la Secretaría de Salud atender sus demandas de salud. Los afectados argumentaron que han pasado dos semanas, sin que 
reciban los medicamentos para el control del VIH/SIDA; recordaron que varias personas de diferentes estados interpusieron 
una demanda de amparo que fue turnada al juzgado décimo sexto de distrito en materia administrativa de la Ciudad de 
México.  
 
Congelan 25 iniciativas de salud en San Lázaro/La Razón 
La Cámara de Diputados mantiene en la congeladora al menos 25 iniciativas de ley en materia de salud; entre éstas, 
proyectos para combatir el tráfico de medicamentos, la obesidad y el sobrepeso y el endurecimiento de sanciones en contra 
de la producción de medicamentos, estupefacientes y sustancias psicotrópicas. De febrero a abril quedaron archivadas 
propuestas para una ley general para detectar oportunamente el cáncer infantil y para la creación del Instituto Nacional 
para la Prevención, Detección y Tratamiento de la Diabetes. A la fecha, ninguna de estas iniciativas ha sido mencionada para 
ser discutida y votada en los próximos periodos extraordinarios de sesiones en el pleno de San Lázaro. Asimismo, la 
iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artículo 5 de la Ley de los Institutos Nacionales de la Salud para crear el 
Instituto Nacional para la Prevención y Tratamiento de la Diabetes quedó publicada en la Gaceta Parlamentaria, a la espera 
de ser dictaminada.  
 
Bajo reserva/El Universal 
Nos dicen que en el gobierno federal han detectado que los distribuidores de medicinas que recibieron el veto del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador —Fármacos Especializados, Dimesa y Maypo—, por presuntas prácticas 
monopólicas, han detonado una guerra de guerrillas que incluye campañas en redes sociales, con pacientes y médicos con 
el fin de lograr que se revierta la decisión. La estrategia, nos explican, incluye la contratación de costosos despachos legales 
que les han tramitado amparos. Sin embargo, nos aseguran que han detectado que el siguiente paso es que algunas de ellas 
están dispuestas a reventar con precios bajos las compras que organiza la Secretaría de Hacienda por 20 mil millones de 
pesos. En el gobierno afirman que eso no se permitirá, pero el caso es que entre inversionistas de las grandes farmacéuticas 
hay zozobra por este pleitazo, que amenaza con pasar a una guerra de alta intensidad.  
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Por atención a personas con VIH/El Universal 
En referencia a la publicación Va PRD por amparo en pro de VIH positivos que este lunes 13 de mayo apareció en la página 
12, primera sección, de la edición impresa del diario que usted dirige, y firmada por la reportera Carina García. Al respecto, 
debo señalar que dicha nota es imprecisa en el manejo de la información, puesto que en la conferencia de prensa en ningún 
momento se aseveró que las 97 mil personas con VIH atendidas en el Seguro Popular se quedaron sin medicamentos, sino 
que con el desabasto de las terapias antirretrovirales se pone en riesgo la vida de estos usuarios de los servicios de 
Salud. Como dice la nota publicada ayer, el amparo fue promovido por la falta y/o retraso de medicamentos 
antirretrovirales que denunció Antonio Medina; es decir, no habla de la carencia total del tratamiento. Tampoco se dice que 
las 97 mil personas VIH positivas que, señaló el partido PRD, se atienden en el esquema de Seguro Popular, y que se hayan 
quedado sin medicamento. Sin embargo, a pregunta expresa sobre los daños por el desabasto l respondió que ya hubo 
afectación a quienes durante dos, tres, semanas un mes o mes y medio no han recibido medicamentos es decir, que fueron 
perjudicados según dijo no sólo los que a la fecha carecen de las medicinas, sino quienes no la tuvieron a tiempo y vieron 
interrumpido sus tratamientos.  
 
4T de bajo riesgo/Reforma 
Reportero: Genaro Lozano.  
Hace 36 años se registraron los primeros casos de VIH y Sida en México. El Instituto Nacional de Nutrición documentó los 
primeros casos en 1983. Miguel de la Madrid era Presidente y durante su sexenio nunca se refirió al inicio ni al desarrollo de 
la pandemia en México. Fueron las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) las que empujaron el tema. La crisis 
económica, la ignorancia en tomo a una enfermedad nueva y el estigma asociado a la homosexualidad, hicieron que De la 
Madrid fuera nuestro Ronald Reagan en materia de VIH y Sida, ya que el presidente estadounidense también se apañico con 
la llegada de la enfermedad a EU, detuvo la investigación y se tardó en referirse al tema. La negligencia de las autoridades 
es de alto riesgo. No solo para pacientes que viven con VIH, sino para pacientes de otras enfermedades graves.   
 
Cánsate ganso, para vencer a la obesidad/El Heraldo de México 
Reportero: Jesús Ángel Duarte.  
El Presidente de la República ha pronunciado la expresión “me canso ganso” en diversas ocasiones, al afirmar que se va a 
terminar con la corrupción, o que van a concluirse en tiempo y forma sus obras emblemáticas de infraestructura, como el 
Tren Maya, la refinería en Dos Bocas y el proyecto del corredor transístmico. Esta frase representa un símbolo de tesón, la 
garantía de que un propósito trascendental se cumplirá sin importar cualquier adversidad. Pues bien, al igual que con los 
ejemplos mencionados, sería deseable y muy atinado que se aplicara también para hacer frente a uno de los temas más 
importantes de salud pública: la gravísima epidemia de obesidad, diabetes y las enfermedades crónicas no transmisibles.  
 
Exigen ONG regular comida chatarra dentro de las escuelas/24 Horas 
En México 5.5 millones (33%) de niños en edad escolar presentan sobrepeso a causa del consumo de comida chatarra, 
misma que se distribuye a los alumnos al interior de las escuelas. Por tal motivo, la organización El Poder del Consumidor 
(EPC) y la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM) presentaron la campaña Escuelas 100% libre de comida 
chatarra. Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, señaló que, pese a la existencia de una regulación 
obligatoria y sancionable emitida desde 2014, el 51% de los alimentos y bebidas que se venden en las escuelas son chatarra, 
y tan sólo el 4.3% a la venta de frutas y verduras; mientras que únicamente, 17.3% de las escuelas cuentan con 
bebederos. Destacaron la importancia de contar con el compromiso de la SEP, así como de la Secretaría de Salud, 
autoridades educativas y padres de familia, con el objetivo de cumplir con las funciones de vigilancia y regulación en 
beneficio de la salud infantil. 
 
Sarampión al alza/El Sol de México 
Los casos de sarampión en el país siguen subiendo y ya hay 839 confirmados en un total de 23 estados, cifras que se 
aproximan a las registradas hace 25 años. Las autoridades sanitarias alertaron de que la incidencia de esta enfermedad 
contagiosa sigue subiendo, después de los 704 casos reportados a finales de abril pasado. En 2018, Estados Unidos registró 
un total de 372 casos. 
 
IMSS Bienestar sigue bajo responsabilidad del Seguro Social, dice Martínez Cazares/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
El Programa IMSS Bienestar seguirá bajo la responsabilidad y administración del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
En tanto, su modelo de atención en el que las autoridades locales y los usuarios, mediante trabajo comunitario, son 
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corresponsables de la operación de clínicas y hospitales rurales a cambio de la atención médica que reciben, será retomado 
por el nuevo Instituto de Salud para el Bienestar, afirmó Germán Martínez Cázares, director del IMSS. Con ello, el 
funcionario aclaró que no habrá una fusión ni desaparecerá el IMSS Bienestar, como expresó el subsecretario de Prevención 
y Promoción Salud, Hugo López Gatell; entre otras razones, porque los inmuebles son del Seguro Social y 25 mil 
trabajadores laboran para éste. En relación con la anunciada fusión de la estrategia con el Instituto de Salud para el 
Bienestar, el cual sustituirá al Seguro Popular, Martínez Cázares puntualizó que ha tenido varias reuniones con el titular del 
nuevo organismo, Juan Antonio Ferrer, a fin de concretar convenios de colaboración, con base en los cuales IMSS 
Bienestar participará en la integración del sistema de atención primaria a la salud que impulsa el gobierno federal. 
 
 
 

 


